

EL PROGRESO

NÚMERO 393

SAN JOSÉ, VIERNES 22 DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa
conocida con el nombre de LOS
LEONES, contigua a la que
ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos
favorecedores y al público en
general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias
de alquiler para viajes y pa-
seos. Servicio esmerado
en el cuidado de caballos.

Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este
afamado Restaurant. Sólo si deci-
mos que quien lo visita una vez no
va a otra parte. No hay más que fi-
jarse en la calidad de sus pensionis-
tas, personas todas de lo más culto.

La cantina, a cargo de ERNESTO,
rivaliza con todas. Hace éste unos
coktails que se queda uno chupán-
do los labios.

Lo menos cien personas se reúnen
todos los días allí a tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro,
ya sea judicial ó extrajudicial-
mente

Oficina: Contigua a la de
"El Progreso", frente al Cuar-
tel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA
ejecutan los trabajos, con en-
tero gusto desde el más hu-
milde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el esta-
blecimiento de don Carlos
Valverde, (Cuesta de Moras),
casa de don Antolín Chinchilla,
en la oficina de "El He-
raldo," en la de "El Tiempo"
y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES!!

Se reciben en el bien
servido **Hotel Europa**, de
Atenas, propiedad de Ramón
Araya y H^o, quienes han re-
bajado el 25% de su módica ta-
rifa acostumbrada.

No dejar de pasar por es-
te acreditado y antiguo estable-
cimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al
bufete del Licenciado don As-
cención Esquivel, 100 varas al
Norte de la esquina N. E. del
Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE
LA CASA DE SU PADRE DON
NICOMEDES SAENZ, ESQUINA
N. E. DE LA IGLESIA DE
LA MERCED EN CONSTRUCCION.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS
PARA LOS POBRES.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado
al sur de la plaza

Ofrezco al público y en par-
ticular a mis amigos el buen
servicio y a precios equitati-
vos. En el local encontrarán to-
da la comodidad que deseen,
así como el servicio de bestias
para Alajuela a precios conven-
cionales y al alcance de todos
los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibre. de 1900.

Suplicamos a los Agen-
tes y a las personas que deben
a esta empresa manden cancel-
lar sus cuentas.

El Admor

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Asuntos locales

Hasta ayer que leímos *El Tiempo*, no supimos que don Tacio Castro, propietario del mismo, había sido reducido á prisión en Heredia, en donde, según dice el mismo diario, se encontraba de paseo.

En todas las épocas y en todos los países, han sucedido iguales percances á los *periodistas independientes* y en ese concepto no nos ha causado sorpresa alguna la noticia.

Todos los hombres que se han arrogado la misión de reformar á su país ó al mundo, han corrido la misma suerte: siempre en el destierro, siempre *perseguidos*.

Su sola presencia hace temblar y retremblar á los de arriba, quienes ponen en práctica *todos los medios* imaginables para quitárselos de encima.

La celebridad de una persona, depende muchas veces de un acontecimiento inesperado, de un resbalón, de una caída, de un estornudo, así como la reputación de una dama puede perderse con una intergección. Qué virtuosa señora, dice uno; uh!! contesta otro con misterio; reputación perdida.

Sólo que hay *celebridades de celebridades*, según el alcance intelectual de cada uno.

Así, de nuestra hja dicen algunos que por su situación en la presente contienda, ha conquistado *una triste celebridad*, y nosotros, con resignación estoica aceptamos el vocablo y seguimos tan campan-tes!.....

No nos creemos todavía en camino de pasar á la posteridad y por eso guardamos una re-

serva prudente: observamos, adquirimos la experiencia que no puede darnos en nuestros pocos años, sino la lucha por la vida, el *strangle for life*, como dicen los ingleses, para obrar cuando el caso llegue, cuando no haya escape, para ir sobre seguro

Creemos que la política no debe ser *abstracta* sino *práctica*.

Ya lo dijo el 89 el candidato que obtuvo el triunfo, con *atimismo* admirable:

“No me satisface oír la proclamación de buenos principios, admiro á los hombres que los saben practicar.”

De modo que la política periodística, y sobre todo la nuestra, es detestable, no vacilamos en calificarla, de cocina.

Predicamos hoy, para mientras subimos, principios que ni en el cielo, y una vez arriba, cometemos unos desaciertos!...; por eso, si se es bien intencionado, es preferible no ofrecer nada y hacer macho.

Desde el punto de vista del malestar *físico*, sentimos el percance ocurrido á nuestro amigo Tacio, pero en cambio, considerado el punto, desde el lado opuesto, lo celebramos, por que, ¡cuánto no daríamos nosotros por ser prisioneros políticos!....

DE NICARAGUA

PALIQUE DEL DOMINGO

Ay! Esto de escribir para el público... se necesita tener la paciencia de un Nazareno ó cuando menos la de un Santo Job. Porque han de saber ustedes que eso de echarse el alma á la espalda para que el lector le esté haciendo á uno “*martillito*” ó “*jociquito*,” que lo mismo dá, no es muy fácil la cosa.

Sírva lo anterior como una especie de exordio—que no

sólo los sacerdotes la han de tener en sus prédicas—sino también nosotros que somos bisoños en el arte de emborronar cuartillas para Don Público que desde las galerías está encioso y ávido de noticias y más noticias para llenar las columnas de un diario, aunque éste sea como los que se editan en la “*Tiquicia*” de nuestra hermana del Sur. ¡Qué hojas tan soporíferas, Dios Santo! Podemos asegurar que los periódicos de Costa Rica, los de San José, sobre todo, son los peores que se publican en la América Central.

Así se expresa en “*El Progreso*” de Jinotepa, un granadino célebre. Y los diarios de allá, decimos nosotros... pueden servir de vocabulario á las verduleras, cocineras... y... por aquellas frasecillas que siempre distinguen al escritor de allá con el insípido pero cortés de aquí.

DATOS CURIOSOS

SOBRE ALGUNOS PRESIDENTES DE NORTE AMERICA

Los Estados Unidos de América han tenido 24 Presidentes: el primero Washington y el último Mac Kinley. De entre ellos, catorce fueron hijos de labradores y colonos, siendo ocho descendientes de familias escocesas é irlandesas uno del Principado de Gales, otro holandés y los catorce restantes ingleses. Todos ellos se casaron con mujeres norte—americanas; excepto John Quincy Adams, cuya mujer, Luisa Johnson nació

en Londres, en donde se verificó la boda.

Mac Kinley es el único Presidente hijo de fabricante entre los veinticuatro: de los otros sabemos que el autor de los días de Harrison fué político como su hijo; que el padre de Grant fué labrador, el de Johnson sepulturero; los de Arthur y Cleveland empleados, y los de Buchanan y Hayes comerciantes.

Dos presidentes únicamente fueron labradores ó colonos: Washington, fué también agrimensor, y Lincoln, que dejó su granja para dedicarse al estudio de las leyes. Dieciocho de ellos, es decir, más de los dos tercios del número total, lograron subir al poder por el mismo medio.

Cuatro: Adams, Garfield, Arthur, y Cleveland, fueron en sus primeros años maestros y solamente Harrison Doctor; Grant fué en sus principios curtidor, y entre los demás hubo dos sastres, y dos soldados, como Grant lo fué también.

Sólo un Presidente fué soltero, y si bien Washington y alguno más no tuvieron hijos, en cambio otros llegaron á tener ocho, diez y hasta trece, así como Jefferson, que tuvo seis, todas hembras.

Hoy no existen de ex Presidentes más que Cleveland y Harrison. Ninguno de ellos alcanzó los setenta años, siendo Harrison el único que ha llegado á cumplir los sesenta y ocho. Lincoln murió á los sesenta y cinco. Grant á los cuarenta y seis y Washington á los cincuenta y siete, variando la época de fallecimiento de los demás, en

tre los cincuenta y dos y los sesenta y cinco.

Cuatro murieron de parálisis, otro de gota, Grant de cáncer y otros dos de ellos fueron asesinados, siendo las fiebres, el asma, la hidropesía y la neuralgia; otras tantas causas de las muertes de los demás; Washington fué víctima del crup.

NOTICIAS POR CABLE

Pekín. 19.—Los enviados extranjeros acordaron dar ocho días de plazo al Gobierno chino para expedir un edicto satisfactorio. El sábado pasaron muy mal rato los comisionados chinos Li Hung Chang y el Príncipe Ching. El Ministro alemán Dr. Von Schwartzentein visitóles para manifestarles que si antes del 23 de febrero no había el Gobierno cumplido con las demandas de los aliados el Conde Waldersee emprenderá marcha á Singan Tu á la cabeza de una gran expedición. Los comisionados chinos le preguntaron cuantos hombres compondría la expedición; el Ministro les manifestó que habría suficientes para llegar á la capital china. Los comisionados pusieron un telegrama á la Emperatriz Viuda manifestándole la necesidad de aceptar pronto las condiciones impuestas por las potencias porque de otro modo los alemanes seguidamente emprenderán marcha á Singan Tu. Más tarde un ataché de la legación británica visitó á los comisionados chinos para manifestarles que los ingleses estaban aburridos de esperar la respuesta del Gobierno chino, que la tropa

está ansiosa y entusiasta para marchar el sábado con los alemanes. No descansará sino hasta que todos los miembros de la Corte hayan sido capturados y que nadie podría adivinar lo que podía suceder. Aumentó esta manifestación los temores de los comisionados y pusieron otro telegrama á la Emperatriz suplicándole aligerar respuesta. Apenas se había despedido el ataché británico cuando se presentó el de la legación japonesa. Este les manifestó que como la tropa japonesa está bajo las órdenes del Conde Waldersee tendrá que formar parte en la expedición que está organizándose. Les aconsejó que el único modo de evitar la salida de la expedición era cumplir con las demandas de los ministros. Los comisionados entonces pusieron otro telegrama en que dijeron que hay sólo dos cabezas en cuestión las de Chao Chu Chiar y de Yina Lien, mientras si saliera la expedición perecerían millares de sus leales súbditos. Además la pérdida de su probidad sería enorme. Todos los 3 telegramas se hallan en manos de la Emperatriz; en los cuarteles generales de los alemanes, británicos y japoneses hay gran actividad. La tropa se prepara para marchar el 23 del presente. Hoy se recibieron de la Corte 2 edictos en favor de reforma. Uno parece ser escrito por el Emperador Beplora Kwang su actual condición de la China. Dice que él y la Emperatriz viuda se resolvieron suicidarse en preferencia á presenciar la ocupación de Pekín

por los extranjeros. Se preparaban para suicidarse cuando fueron interrumpidos por los altos funcionarios de estado. Quienes los sacaron del palacio y les pusieron en una carreta que salió de la ciudad bajo una lluvia de plomo. Por muchos días sufrieron grandes privaciones. No tenían suficiente comida para satisfacer el hambre ni abrigo contra el frío glacial. Nos causa horror aún cuando pensamos en nuestros sufrimientos aun en la actualidad estamos rodeados por la mayor miseria. Todo esto se debe á la picardía de nuestros ministros quienes mal aconsejaron á la Corte. Habla el edicto de la necesidad de reformas. No obstante sus sufrimientos el Emperador no ofrece decapitar á los Oficiales, más de lo que la Emperatriz viuda ofrece matar.

CRONICA GENERAL

Ayer llegó á esta capital la apreciable señora doña Julia Alvarez v. de Rojas. Muchos de sus amigos fueron á encontrarla á la estación del ferrocarril. Sea bienvenida la caritativa señora.

Bien lo suponíamos. No es cierto el rumor de que empleados de *La República* colaboran en *La Prensa Libre*.

La República, de ideas perfectamente conocidas y respetadas de sus contrarios no puede estar en connivencia con un órgano sin color político.

Se nos dijo que pronto se trasladará *El Día* á la Gran Imprenta á Vapor, arrendada por el joven Licenciado don Ramón Zelaya. Si así fuere, ese diario tan enemigo del actual orden de cosas no podrá

decir nada sin comprometer al arrendatario que hoy desempeña un alto puesto en el Gobierno.

El joven don Adán García, propietario de *La Revista* también estuvo preso en Heredia. Lo sentimos.

El señor don Samuel Uribe será nombrado Gobernador de Limón, según nos dicen. No sabemos los motivos que el Gobierno tenga para trasladar al cumplido empleado que hoy desempeña ese destino en la Comarca del Atlántico.

En la próxima semana tendremos en esta capital al señor Presidente de la República, completamente restablecido. Nos alegramos.

Ninguna medida ha tomado el Ministerio en el asunto vapores del Golfo de Nicoya. ¡Pobre provincia del Guanacaste!! Pobres negros!!

Hasta cuando os mirarán con ojos compasivos los gobernantes que ofrecen tanto!

A las personas á quienes hemos dirigido memorandums y no contesten antes del último les suspendemos el envío y publicaremos sus nombres. No respondemos por cantidad que se nos remita sin certificar.

El Admor.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenida Central Este.—Correo, 462.—San José Costa Rica.

A las costureras y modistas

SE VENDE una máquina de Singer reformada; costó ₡ 100, y se dá por ₡ 60; está nueva y en buen estado, para pormenores en esta imprenta ó con Manuel Ant^o Poveda.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipación aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Narajo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.